
最近， 因为没有给同事随份子钱这件事， 让杨
晓刚进公司就成了 “名人”。 对于这份子钱， 杨晓
说自己不愿意给也是有原因的 ， “我刚来公司几
天， 根本就不认识她呀！” 杨晓今年26岁， 最近刚
刚跳槽到了重庆五里店宏邦大厦的一家公司推广部
上班。 前些天， 她回办公室突然发现桌子上放着一
盒喜糖， 打开一看上面写着新人张英/王潇邀请她
参加婚礼。 杨晓想了半天没想起这俩人是谁， 后来
旁边的同事告诉她， 张英是另外一个部门的同事。
（7月26日 《重庆晚报》） □陶小莫

■网评锐语

“份子钱”烦心

新闻【快评】02

■有感而发

快件损坏赔偿难暴露行业发展乱象

■世象漫说

发展租赁型职工宿舍是大有可为的事

图书馆“蹭凉”
文明不能“降温”

■劳动时评

祝建波： 自2019年高考招录
工作开始， 违规办宴歪风又进入
了易发高发期。为了避免祝福“跑
偏”、防止感恩“变味”，湖南各地
纷纷出招，向“升学宴”“谢师宴”
敲响了警钟。谢师方法有很多种。
尊师重道的意义绝非是仅仅体现
在“舌尖”上。中、高考结束，学子
们或走进高一级学校， 或走上社
会，简单的搞个“谢师宴”，比如，
清茶一杯， 水果几盘， 也无可厚
非。但对那些偏离了本源、变了味
道的“谢师宴”，则不摆也罢。

学生谢师
非得用“宴”？

樊树林： 随着暑期来临， 河
北省许多城市开启 “烧烤模式”，
连日来， 气温持续走高、 酷热难
耐。 在这炎炎夏日， 冷气充足、
环境舒适的图书馆等公共文化场
所最受市民青睐， 但一些市民在
享受公共场所清凉的同时， 仍有
一些不文明行为 。 图书馆 “蹭
凉”， 文明不能 “降温”。 面对暑
期蹭凉阅读的爆棚， 图书馆管理
方也应该有一定的预判， 提前做
好相应的准备工作。

解决安居问题，是职工乐业
的刚性需求， 也是企业留人的重
要条件。而且，除了增加公租房
供应、推动企业改建宿舍，挖掘
潜力租赁民房也是途径之一。
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价值98万元的商品， 买了快
递货值2万元的保价服务， 收到
货品后发现商品损坏， 维修需要
花1万多元， 快递公司表示只能
赔250元。 而北京青年报记者探
访发现 ， 默认消费者同意其条
款、 快递公司客服无法说清具体
赔偿标准、 拒绝承揽高价商品等
问题几乎是快递行业普遍存在的
现象。 (7月28日 《北京青年报》)

保价2万 ， 结果只赔250元 ，
快件损失不按保费赔偿对快递行
业来说， 很为常见。 消费者就算

给快件购买了保价服务， 一旦快
件损坏， 最终也难以挽回自己的损
失， 这严重损害了消费者权利。

我国快递业务量持续增长 ，
快递行业迅猛发展， 服务质量、
服务保障能力更需要能跟上行业
发展速度。 要看到， 快件损坏的
情况并不少见， 这背后还与一些
快递公司野蛮分拣有很大关系。
而不管是快件损坏难赔偿， 还是
野蛮分拣， 都暴露了快递公司存
在的诸多发展乱象。 对于快递行
业存在的各种乱象， 就需要予以

规范。 比如对快递公司的霸王条
款， 需要市场监管部门能够督促
整改， 对于侵犯消费者权益的快
递公司 ， 要予以相应惩治 。 同
时， 还要完善相关法律法规， 比
如对于快件损失的赔偿标准， 要
能更细、 更完善， 从而能够更好
保护消费者权益。 对于消费者来
说， 也需要多一些维权意识， 选
择更能保护消费者权益的快递公
司进行合作， 在权益受损之后，
也要及时通过正当渠道维权， 保
护自己的合法权益。 □戴先任

日前召开的北京市人大常委
会会议上， 市政府报告本市国民
经济和社会发展计划2019年上半
年执行情况， 在下半年工作部署
中提出，“鼓励将产业园区低效、
闲置厂房和各区闲置商场、 写字
楼改建发展租赁型职工集体宿
舍，降低企业员工房租成本。尽管
报道中这只是一段话， 却被多家
报纸做了标题，可见其新闻价值。

住房问题在人们生活中的重

要性不言而喻。 俗话说， 安居乐
业。 如果居无定所四处漂泊， 或
者难以承受高额房价、 租金， 都
不可能乐业。 但是， 城市房价高
企， 有涨无落， 工薪族要买一套
属于自己的商品房， 谈何容易。
在这种背景下， 用工单位能否提
供过渡性的集体宿舍或者廉租
房， 实在是许多职工 （特别是职
场新人、 进城农民工） 求之不得
的刚性需求。

不过， 在北京这样的特大城
市， 房市已经炙手可热， 要寻求
一块能够建造企业职工宿舍的地
方， 其困难程度也是可想而知。
北京市政府提出 “鼓励将产业园
区低效、 闲置厂房和各区闲置商
场、 写字楼改建发展租赁型职工
集体宿舍”， 提供了一条新思路，

解决了一个现实难题。
低效、 闲置的场所， 在许多

企业、 园区并不鲜见； 即使在寸
土寸金的城区闹市 ， 也不难寻
觅； 对这些建筑进行改造， 更不
是什么难事。 问题在于， 这些低
效、 闲置的场所却未必在需要职
工宿舍的单位手里。 解决这个问
题的关键， 则在于掌控开发、 规
划权的政府出手， 给政策， 给支
持。 有了这个前提， 用工单位肯
定乐于接受， 并且积极行动。 因
为， 越来越多的企业面临 “招工
难” 和 “难留人”， 而能否提供
住宿， 已成为破解这一难题的重
要因素。 安居才能乐业， 企业招
工、 留人， 情同此理。 如果能够
价廉物美， 更是有吸引力的优惠
条件。

解决安居问题， 是职工乐业
的刚性需求， 也是企业留人的重
要条件。 而且， 除了增加公租房
供应、 推动企业改建宿舍， 挖掘
潜力租赁民房也是途径之一。 与
安居相关联的， 还有通勤、 食堂
问题， 改善虽是小事， 却也同样
是职工乐业所需， 同样有助于招
工、 留人。 在这个问题上， 全看
用工单位如何认识和作为了。

“招工难” 和 “难留人”， 主
要是指高新技能人才和公共服务
急需人员， 因此， 提供集体宿舍
或廉租房， 在无法满足所需的条
件下， 可以优先照顾这个群体。

报载， 日前广州推出2019年
新就业无房职工公共租赁住房
2550套 ， 由用人单位整体租赁
后， 向符合条件的本单位职工配

租。 按照先申请先分配、 供需匹
配、 职住平衡的原则进行分配。
按规定优先的就是高新技术企
业、 创新标杆企业、 高等院校、
科研机构， 以及政法、 医疗、 交
通、 环卫等基本公共服务部门、
高端专业服务业重点企业、 纳入
广州市优先扶持发展的 “ IAB”
和 “NEM” 产业类企业等 ； 对
于具有高级专业技术资格或高级
工以上职业技术资格， 或从事城
市公共服务领域特殊艰苦岗位的
职工， 还可以不受年龄限制……
这些做法 ， 其他地方也可以借
鉴 。 如果说 ， 这算 “吃偏饭 ”，
也是正常的， 因为它不仅关系到
一座城市的经济社会发展， 而且
关系到新时期产业工人队伍建设
的国家重大战略。

■长话短说■每日图评

公共交通发展
既要优先更要优质

“指路小纸条”是服务“及时雨”
连日来， 天津火车站出站口

的 “指路小纸条” 在社交平台上
走红 。 与常见的电子指示牌不
同， 天津站将始发、 途经该点的
公交车、 地铁班次及所有站点信
息， 打印成五颜六色的小纸条挂
在出站口的墙面上， 供需要的旅
客直接取走。 这一便民举措， 获
得旅客和网友点赞。 （7月27日
《北京青年报》）

到一座陌生城市， 如何乘坐
地铁 、 公交 ， 往往让人措手不
及， 尤其是一些中老年人， 往往
显得很无助， 而 “指路小纸条”
就像是 “小明灯”， 既避免了问
人的麻烦， 又能够找到自己最需

要的 “信息”， 从这个意义上说，
“指路小纸条 ” 其实就是服务
“及时雨”。 “指路小纸条” 是一
种细致的服务， 也是设身处地为
人着想的服务， 很是让人觉得暖
心， 体现了城市的细心和热情。

“指路小纸条” 是很细微的
服务， 却是服务到了旅客的心坎
上。 其实， 想要找到 “指路小纸
条” 式的 “创意” 并不困难， 只
要从大家问得最多的问题着手，
只要从大家最需要解决的问题入
手， 就可以发现有许多地方是需
要提供 “服务” 的， 这是解决大
家的困难， 虽然问题都很小， 但
对于遇到的人来说， 却是件麻烦

的事。 提供服务， 需要从解决问
题的思维去 “创意”。 如此， 服
务才是最让老百姓喜欢的， 也是

最受称道的服务， 这样的服务也
是最细致最贴心的为民服务。

□王军荣

记者从北京公交集团了解
到，7月26日首车起，29条线路
调整、 增设中途站位，7条线路
延长营业时间， 同时调整部分
站名。 （7月26日《劳动午报》）

增站也好，延时也罢，北京
不断提高公共交通服务的广度
和深度， 带来的不仅仅是出行
便捷， 更带动了人们绿色生活
观念的改变。

一个基本共识是， 只有公
交实现足够安全、舒适与便捷，
人们将之作为出行首选才会是
水到渠成的事。 公共交通进入
高质量发展阶段，装备、设施等
硬件应加强，管理、服务等软件
也要跟上， 这样才能让公交优
先发挥出最大效能。一方面，车
辆的增加、公交线路的设计、公
交站点的设置和候车亭的建
设，只要从细节上精耕细作，不
断提高公交运行速度、 运营效
率和准点率， 就能增强人们对
公交优先的信心。因此，要按照
城乡发展的总体规划和建设速
度， 运用现代信息技术合理规
划、科学布局公交线路、场站建
设，不断补充、调整、优化运营
线路， 持续改善公共交通的通
达性和便捷。

另一方面，对于公交服务，
老百姓的好评或者差评往往口
耳相传，长久以往，同样也会影
响出行的客观选择。 优化公交
软件管理和服务质量， 是绕不
过的当务之急。尤其要适应“互
联网+”的新趋势，通过公交大
数据让线路优化更精准、 优质
服务更高效。更为重要的是，置
于“让市场发挥决定性作用”之
下，要不断创新服务供给方式，
完善定制公交等个性化服务，
更好地满足老百姓出行需求，
从而让公交优先在城乡发展进
程中“一路领先”。

一言以蔽之， 把公交这个
公共服务产品做得更好， 让老
百姓分享到更多的绿色出行红
利， 不仅需要政府尽到民生兜
底的责任， 还应最大限度地激
发市场活力， 从而找到经济效
益和社会效应的最佳结合点。

□徐剑锋

□张刃


